Lanzamiento del Instituto Internacional de la Lengua Española

Con un acto llevado a cabo el 18 de noviembre ppdo. en instalaciones de la Bolsa de Comercio de Rosario, celebró el inicio de sus actividades la Fundación Instituto Internacional de la Lengua Española (FIILE), constituida por el Gobierno de la Provincia de Santa Fe, la Municipalidad de Rosario, la Universidad Nacional de Rosario y la propia Bolsa. Se concretó así aquel sueño nacido al calor del III Congreso de la Lengua llevado a cabo en Rosario hace ya 9 años.

En la oportunidad, el Presidente de la BCR recordó que cientos de estudiosos y escritores, académicos y periodistas, filósofos y catedráticos de diversas nacionalidades de habla castellana se reunieron en noviembre de 2004 en Rosario para debatir sobre aspectos de la identidad lingüística, y sobre la internacionalización del español. La presencia, en el acto inaugural del III Congreso, del Presidente de la Nación y de los Reyes de España contribuyó a dar realce a esa histórica jornada.

Lo más llamativo de aquel evento fue que despertó un notable interés y participación popular. La respuesta del público fue tan generosa que rebasó los límites previstos por los organizadores. Y no sólo ocurrió en los multitudinarios actos oficiales del Congreso, sino especialmente en los encuentros paralelos convocados por las librerías, fundaciones y entidades.

En esos días de primavera, la gente colmó auditorios, agotó la edición popular del Quijote lanzada en la ocasión y adhirió a las múltiples actividades programadas, asombrando a locales y foráneos. El entonces presidente de la Real Academia Española, hoy Director del Instituto Cervantes, Víctor García de la Concha, logró plasmar —en su discurso de clausura— la conmoción que se apoderó de la ciudad: "Rosario fue una fiesta de la palabra. En ningún congreso de los que se hicieron hasta ahora la gente fue tan protagonista como el pueblo de Rosario".

A partir de ese antecedente, el Gobierno provincial, la Municipalidad, la Universidad y la Bolsa coincidieron en la conveniencia de crear una entidad que contribuyera al estudio, perfeccionamiento y difusión del español, y que impulsara a la región como polo educativo. Para ello tuvieron presente la trascendencia ejercida por la lengua española en el desarrollo de la cultura; la creciente importancia de Rosario en el ámbito cultural nacional e internacional; y la vinculación que se mantiene con entidades nacionales y extranjeras identificadas con el estudio y difusión de la lengua.

El acto de lanzamiento de la FIILE estuvo a cargo de los integrantes del Consejo de Administración de la Fundación: el Presidente de la Bolsa, Cristian F. Amuchástegui; el Rector de la UNR, Darío Maiorana; la Ministra de Innovación y Cultura de Santa Fe, María de los Ángeles González; y la Intendente de la ciudad de Rosario y Presidente de la Fundación, Mónica Fein. Todos expresaron su decisión de aunar esfuerzos, desde sus particulares visiones institucionales y competencias, con el objetivo de diseñar y ejecutar proyectos que permitan a la ciudad y a la provincia aprovechar las oportunidades culturales, económicas y de internacionalización que ofrece nuestro idioma.

Se hizo alusión en las presentaciones a dos líneas de actuación de la Fundación. Por un lado, la vinculada al estudio y enseñanza del español desde una perspectiva académica, teniendo como objetivo fundamental la puesta en marcha de un Observatorio de la lengua. Y, por el otro, un área que desarrollará proyectos para la ciudad y la provincia, con la mirada puesta en la importancia que reviste el español en las industrias culturales, en las redes de comunicación e información, y, por supuesto, en la enseñanza del mismo en otros países.

El observatorio a crearse será un ámbito académico para relevar la información y analizar de manera sistemática, as-

pectos de la enseñanza del español como lengua extranjera y su convivencia con otros idiomas. La misión del observatorio será informar sobre la labor de los centros públicos de investigaciones, la disponibilidad de sus trabajos y la creación de nuevos centros.

El acto convocó a numerosas autoridades e invitados especiales; entre ellos, a miembros del cuerpo consular y personalidades representativas de la cultura, la educación y el sector empresarial. Contó además con la presencia de Jesús Silva Fernández, actual Embajador de España en Panamá, quien al momento de celebrarse el III Congreso de la Lengua se desempeñaba como Cónsul General de España en Rosario.

Como cierre del evento en Bolsa, la reconocida actriz argentina Cecilia Roth leyó a los presentes el cuento "Ómnibus" de Julio Cortázar, uno de los relatos de Bestiario, el primer libro de cuentos del genial autor.

A nadie escapa que asistimos a un proceso de transformaciones generalizadas que sacuden al mundo contemporáneo y que mueven a una redefinición de su mapa político. Desplazamientos de pueblos que migran en busca de un destino mejor, se inspiran en el lenguaje como su hilo de Ariadna para hallar su camino.

Todas las experiencias vividas por individuos y sociedades, aguardan –a la espera de lograr su conceptualización– generar el salto más complejo y pleno que le ha sido dado al hombre: acercar el orden de la experiencia al orden del lenguaje. Conceptualizar el mundo exterior para brindarle un sentido.

Lejos de las academias, al calor de nuestra existencia, nuevas palabras nacen mientras otras mueren, como la vida misma.

Pero el lenguaje no sólo nos permite relatar y comprender las experiencias y acontecimientos de este mundo en transformación, describiendo sus bellezas y dolores, sus oscuridades y alegrías. El lenguaje también teje esa red imperceptible y compleja que relaciona a los hombres entre sí, generando vínculos solidarios de entendimiento y comprensión, presupuesto básico para el crecimiento de las sociedades.

Mario Vargas Llosa recordó en su discurso de inauguración del reciente Congreso de la Lengua –el sexto– que tuvo lugar en Panamá en octubre pasado, que "las lenguas, como la vocación, como la amistad, como el amor, esas grandes experiencias humanas, necesitan ser cuidadas y respetadas para durar, crecer y mejorar". Las cuatro instituciones que constituyen esta novel Fundación, hicieron suya esa idea matriz.

La voluntad que las reúne está inspirada en el espíritu generoso que impulsa a recepcionar el nuevo universo de la cultura a partir del desarrollo de los medios audiovisuales y los contenidos en Internet, que acaparan hoy la atención de los jóvenes en el mundo.

Es un orgullo para la Bolsa contribuir por este nuevo medio a fortalecer los lazos con la comunidad de Rosario y su región, que en tantos otros aspectos vinculados a actividades afines a su quehacer ha venido desarrollando a lo largo de los años. El encuentro de esfuerzos y objetivos mancomunados entre las instituciones públicas y privadas constituye no sólo una respuesta responsable y compartida con la comunidad, sino que contribuye a solidificar el futuro de la sociedad, abriendo nuevas y promisorias puertas.

Utilizando otra frase que pronunció hace nueve años el Presidente de la Real Academia, confiamos en "el espíritu de los rosarinos, en esa voluntad de construir la ciudad de la palabra".